

Reseña Conferencia Académico Manuel Antonio Garretón, Universitat de Barcelona.

En el marco de las actividades de postgrado del Departamento de Sociología de la Universidad de Barcelona, el martes 22 de septiembre, el investigador y académico de la Facultad de Ciencias Sociales de la U. de Chile y Premio Nacional de Humanidades, Manuel Antonio Garretón, dictó la conferencia “La Democracia y la Acción Colectiva en América Latina”.

La discusión se centró en la problemática de la desarticulación de las relaciones entre Estado y sociedad -a consecuencia de las reformas neoliberales, la globalización y los regímenes autoritarios en la región- y los procesos por los cuales los Estados han hecho frente al desafío de la democratización. Éste implicaría una doble empresa, tanto el restablecimiento de las instituciones democráticas, como la profundización de la democracia encarnada en las demandas de las nuevas ciudadanías. En este contexto analizó la existencia de variantes según la esfera social desde donde se ha producido el proceso de recomposición en cada país y el espacio donde se instala el discurso sobre la sociedad civil. Si bien la sociedad civil en América Latina ha estado históricamente vinculada al Estado y la política institucional, el académico propuso tipos ideales para comprender analíticamente las diversas experiencias de la región.

A partir de estos elementos, la discusión enfatizó el fenómeno de la transformación de la acción colectiva, desde aquella predominante en la década de los 60, articuladas por un movimiento social central, hacia los actuales movimientos de carácter diverso y atomizado. Finalmente, las conclusiones giraron en torno a los retos de la acción colectiva y la necesidad de que la sociedad civil latinoamericana se comprometiera en la amplia gama de asuntos públicos. En tal sentido, para Garretón, el gran déficit de América Latina sería la construcción de la *polis*, como comunidad política, donde los ciudadanos sean capaces de intervenir en los asuntos públicos al igual que la clase política o empresarial.

La presentación y moderación estuvo a cargo del connotado sociólogo catalán Salvador Giner, quien la calificó como una conferencia brillante, cuyas ideas significarían un aporte renovador a la mirada que la sociología europea tiene sobre estos fenómenos.

Mónica Salinero Rates
Socióloga, Universidad de Chile
Doctoranda en Ciencia Política, Universitat de Barcelona

Fotos Conferencia Académico Manuel Antonio Garretón, Universitat de Barcelona. (Fotos de Stella Salinero)



De izquierda a derecha:

Dra. Ana Collado (Coordinadora de Postgrado de Sociología, U. de Barcelona).

Dr. Manuel Antonio Garretón (Profesor Titular de la U. de Chile y Premio Nacional de Ciencias Sociales y Humanidades, 2007).

Ms. Nicolás Rojas Pedemonte (Sociólogo egresado de la U. de Chile y estudiante del Doctorado en Sociología en la U. de Barcelona).

Dr. Salvador Giner (Catedrático de la U. de Barcelona y Presidente del Instituto de Estudios Catalanes).

